
产 经 □2020 年 9 月 21 日 星期一 □本版责编 何 玲 □本版美编 龙双雪A12

■中国城市报记者 刁静严

绿水青山就是金山银山，
如何多方联动、优化绿色矿山
建设？

近日，中国矿业大学（北
京）矿山生态修复科研合作国
家级示范基地及国际生态经济
协会绿色矿山环保专业委员会
示范项目授牌仪式在湖北省宜
都市举行。当地政府、高校、企
业、协会将携手开发绿色发展
科研合作模式，打造国家级绿
色矿山示范项目。

“矿山发展采用绿色高效
的路子，这是新的思想、新的趋
势。”中国工程院院士、中国矿

业大学教授、绿色矿山环保专
业委员会主任彭苏萍表示，当
前，国家在政策法规上给予绿
色矿业多项支持，传统矿业发
展迎来绿色升级发展的窗口
期，在当地政府的支持与监管
下，校企合作将会使绿色矿山
成果得到更好落实。

“很多人都以为将矿山复
绿，在开发后的矿山上覆盖一
层绿色‘草皮’，绿色矿山的任
务就完成了，但其实绿化矿山
只是其中的基础环节之一。”
国际生态经济协会专职副会
长李军洋向记者介绍，绿色矿
山不仅体现在矿产资源科学
有序的勘查开发，减少对矿区

及周边的生态环境扰动，更是
要实现资源的绿色开发、应用
和发展，在经济效益、生态效
益和社会效益方面达成协调
统一。

据悉，此次建立绿色矿山
示范基地的湖北省宜都市，位
于鄂西山地和江汉平原过渡地
带，境内蕴藏着水泥石灰岩、
煤、建筑石料等丰富矿产资
源。依靠资源优势，建材、化工
发展成为当地重要的支柱产
业。然而，在推动经济增长的
同时，矿山开采曾给当地生态
环境造成了严重影响。

湖北省宜都市委书记谭建
国表示，绿色矿山创建是一项

长期而艰巨的任务，是实现科
学发展、社会和谐的必然选
择。近年来，宜都市不断转变
经济增长方式，致力于绿色矿
山建设，引导矿业走绿色高质
量发展之路，已取得显著成
效。未来，宜都市还将进一步
树立生态矿业理念，将本地绿
色矿山打造成为经济与环境高
质量发展的典范。

在新时代生态环境高要求
下，发展绿色矿业、建设绿色矿
山，推动老旧矿山转型升级为
绿色发展矿山，矿山企业是其
中的重要抓手。宜都昊飞矿业
公司就是力推绿色矿山建设的
一个典型。

昊飞矿业负责人张宏强
说，昊飞年产50万吨电石用石
灰岩，在宜昌地区形成了规模
较大的安全环保、技术先进的
矿山项目。

“我们与国内多家专业机
构开展技术合作，在经过一年
多的矿山改造建设后，已达到
绿色矿山标准，目前通过了湖
北省省级绿色矿山的评审，并
且作为国家级绿色矿山的省级
推荐，将于近日进行复审验
收。”张宏强坦言，作为矿山企
业，昊飞还将担负起环保与社
会责任，继续加大科技创新投
入，在绿色矿山、智慧矿山的路
上一路前行。

湖北宜都：打造国家级绿色矿山示范基地

■中国城市报记者 邢 灿

9月17日，国内快递巨头企
业中通快递(开曼)有限公司(以下
简称中通)开启了香港二次上市
的招股程序，本次赴港上市中通
有望募资超百亿港元。

记者了解到，2016 年 10
月，中通在美国纽交所上市，
开创了民营快递企业海外上
市的先河。中通赴港二次上
市，有怎样的战略考量？通达
系又是否会跟进呢？

通达系净利润居首
中通缺钱么？

近三年来，中通阔步发
展。财报显示，在营收方面，
中通由2017年的130.60亿元
增长至2019年的221.10亿元；
在净利润方面，中通由2017年
的 31.59 亿元增长至 2019 年
的56.71亿元。

值得注意的是，即使受新
冠肺炎疫情的影响，今年上半

年中通仍以18亿元的净利润
居通达系（申通快递、圆通速
递、中通快递、百世汇通、韵达
快递）首位。

通达系“课代表”中通真
的缺钱么？业绩的背后暗藏
隐忧。

财报显示，受新冠肺炎疫
情影响，中通今年第一季度营
收同比下降14.39%，随着国内
疫情得到有效控制，尽管中通
第二季度营收同比上涨了
18%，但营业成本同比增长了
26.8%。

此外，财报还显示，中通
第二季度现金及现金等价物
52.62亿元，同比减少了43%，
相比之下，开支有增无减，仅
第二季度的资本开支就高达
22.5 亿元（用于购置厂房、设
备及土地使用权等），同比暴
增177%。

业内人士认为，中通此次
上市募资金额可以用于1至2
年的资本扩张，在全球经济形
势不明朗的情况下，加上香港

新股市场异常火热，中通选择
此时在香港融资上市是明智
之举。

加紧抢占市场份额
融资战愈演愈烈

此次上市募资用来做什
么？根据中通招股说明书披
露的用途来看，中通此次募资
主要用于四个方面：第一，用
于基础设施及产能发展；第
二，赋能网络伙伴及加强网络
稳定性；第三，用于投资物流
生态圈；第四，用于一般公司
用途。

在业内人士看来，此次中
通快递赴港上市，一个主要目
的是补充资本，为进一步扩
张、抢占更多市场份额做准
备。4月份以来，随着快递行
业复工复产的步伐加快，市场
份额逐渐成为头部快递企业
优先选项。

以中通为例，中通2020年
第二季度财报显示，鉴于目前

市场竞争环境，中通重申将获
取市场份额作为战略重中之
重。据此，中通还调整了2020
年全年预期，调高了公司全年
业 务 量 指 标 为 162.0 亿 至
170.0 亿 件 ，增 长 33.7% 至
40.3%；调低了调整后净利润
为48.0亿元至52.0亿元。

此外，圆通也于近期做出
了类似发展策略调整。9月2
日，圆通发布了《关于调整公
司第三期限制性股票激励计
划和第一期股票期权激励计
划公司业绩考核指标的公
告》，宣布对公司业绩考核指
标进行重大调整，将此前的

“净利润”导向调整为“业务完
成量或营业收入”导向。

随着争夺市场份额进入
白热化，各大快递企业也加快
融资步伐。今年以来，韵达
股份已发行5亿美元债券，申
通快递、圆通速递则先后获
得了来自阿里的资本加持，
百世集团也希望开启赴港的
融资之路。

赴港二次上市
通达系跟不跟？

2018 年港交所公布的重
磅上市改革，其中一个重要改
变是，允许内地企业以第二上
市形式在港交所挂牌，开放同
股不同权的限制。此前，阿
里、京东、小米、美团点评以同
股不同权架构成功赴港上市。

不过，在此次改革中，港
交所也设立了二次上市门槛：
首先必须在纽交所、伦交所或
纳斯达克上市，其次是市值不
少于400亿港元，或市值不少
于100亿港元，但最近一年度
收益至少10亿港元。据业内
人士统计，截至2020年 6月，
符合港交所二次上市要求的
共有包括中通、百世在内的22
家中概股。

如果中通快递赴港二次
上市成型，通达系是否跟进寻
找第二上市地？快递专家赵
小敏表示，选择在不同交易所
上市，对于公司来说还是要非
常慎重。各种成本、费用，以
及监管规则面临的变化和挑
战，不容忽视。对于A股上市
快递企业而言，A股的融资渠
道通畅，相关政策也是前所未
有地大力度支持，加上沪港通
制度的互联互通，A股上市快
递企业完全没有必要再去香
港二次上市。据了解，从2015
年开始，申通、圆通、顺丰、韵
达先后在A股借壳上市。

赵小敏认为，唯一的变数
是百世汇通，百世汇通的现金
流是一个复杂的问题，在美股
市场上的股价也一直低迷，从
这个角度考虑，其回归的价值
并不大，或者说可能性会很小。

前海开源基金管理公司
执行总经理杨德龙认为，多一
个地方上市，就多一条融资渠
道。多地上市可以带来更多
元的融资渠道，更强大的风险
防御能力，未来极有可能成为
龙头企业的标配。相关企业
需要在全球资本市场结构化
变化中顺势而为。

近日，在山东自贸区

青岛片区，无论是有人操

作的传统码头，还是无人

值守的全自动化码头，船

只来来往往，货物装卸一

派繁忙。

今年以来，山东港口

已开通32条航线、16条

外贸航线，航线总数达到

299条。今年上半年，山

东港口实现了货物吞吐

量、集装箱吞吐量和效益

逆势“三增长”。

中国城市报记者 全亚军

通讯员 张进刚摄

山东自贸区青岛片区：
299条航线海运忙

中通二次上市中通二次上市，，通达系要跟么通达系要跟么


